

# REVISTA ESPIRITISTA

PERIÓDICO DE ESTUDIOS SICOLÓGICOS

RESÚMEN.—Con verdad nos ama aquel que nos instruye.—Estatutos de la Propaganda de Ciencia Popular.—Disertaciones Espiritistas.—Amad á vuestros enemigos.—Centro Espiritista de la Habana.—El Ideal.—Variedades.

## Con verdad nos ama aquel que nos instruye

La instruccion, matando la ignorancia, lleva al hombre hasta la senda que termina en su felicidad presente y futura.

Una de las imperfecciones humanas, la que más trabajos y dolores ocasionó y ocasiona aún á la humanidad terrena, es: La Ignorancia.

Para nosotros—que há tantos años luchamos por desterrarla de nuestro sér moral,—el prisma no dá matices tan lúgubres, tan tétricos como necesarios son para pintar con toda verdad los males que al hombre originó esa imperfeccion,

Ella es base de la mayor parte de los trabajos, dolores y miserias que aún tanto nos afligen y atormentan.

Ella fué y es aún la fortísima columna que sustenta el edificio de las religiones positivas, y con ello á la ambicion y audacia explotadora de los derechos del hombre.

Ella es la miseria de todas las miserias habidas y por haber, y en ella y por ella tiene aún vida la *Internacional Negra*.

Porque ésta diviniza á la Ignorancia, explota el *no saber*, y procura el atraso,

el embrutecimiento del hombre, por más que á voz en grito clama: Que deseando la felicidad humana trabaja y lucha por la salvacion de las almas.

Y en vez de buscar esa salvacion, esto es, su tan necesario adelanto intelectual y moral; anatematiza la ciencia, proscribete el progreso, maldice al saber, y anhelosa quiere labrar para el hombre otro triste, oscuro y pavoroso *ayer* humano.....

¿Eso es amar al hombre?—¡Nó, nó,... y siempre nó!

Nos ama, sí y verdaderamente todo aquél que procura enseñarnos lo que fuimos, y por lo que fuimos y *hoy* somos, nos demuestra, lo que siguiendo la ley de progreso, debemos ser *mañana*.

Nos ama con verdad todo aquél que desea instruirnos y nos lleva hácia el *Saber* y el *Amor*, y fundamentado en el axioma de: No hay efecto sin causa, nos dice:

«Qué si sufrimos, es, porque con el «sufrimiento expiamos faltas ó crímenes cometidos por nosotros mismos:

«Qué si no nos encontramos en posicion brillante, cómoda ó al parecer feliz, es, porque lo pedimos ántes de venir á la tierra como mision ó prueba:

«Qué, si en artes ó en ciencias alejados estamos de la vulgaridad:

«Qué, si la virtud es nuestro norte, «nuestro sólo y continuo anhelo, *todo «todo es fruto de nuestra laboriosidad, «de nuestros esfuerzos, trabajos y vigi- «lias; nó y nó del favor, del padrino, ni dela Gracia Celeste.*

Nos ama, en fin, con verdadero amor, quien, cual nuestro querido hermano don Manuel Gonzalez Soriano, contesta á los acusadores ó enemigos del Espiritismo, diciendo:

«El Espiritismo es un cuerpo doctrinal que constituye la Filosofía completa del cristianismo, y que proclama y sostiene y defiende los dogmas de razón y ciencias, siguientes:

«Existencia de Dios, espiritual, eterna é infinita, omnipotencia, sabiduría, honrad y justicia infinitas, con todos los demás atributos que de éstos se desprenden. Causa de todo cuanto existe.

«Existencia del alma ó espíritu, finito en facultades y esencia; infinito en modos y existencia. Sér simple, activo, sensible, instintivo é inteligente.

«Existencia de un periespíritu, ó *cuerpo celestial* etéreo; fluido plástico que individualize al espíritu y le sirve de intermediario y elemento de acción entre y con la materia de los mundos.

«Libertad del espíritu individual consciente.

«Preexistencia y reencarnación del espíritu.

«Pluralidad de mundos habitados, y de existencias.

«Solidaridad universal y comunicación del espíritu errante con el encarnado.

«Progreso general é indefinido.»

Estos renglones tienen por objeto acceder á la petición que desde Nápoles nos hace el digno Comm. Domenico Jaccarino unida á la de dar publicidad á lo siguiente:

(J. de E.)

## «Estatutos de la «Propaganda de Ciencia Popular»

SEGUNDA SESION DEL CÍRCULO PROMOTOR  
«PARTENOPEO»

Juan Bautista Vica—Nápoles.

### Art. 1.º

La Propaganda de Ciencia Popular «Luz y Verdad», tiende á desenmascarar la impostura del pseudo-espírita y magnetizadores, y todas las personas deshonestas que viven á espensas de los errores del pueblo, y de los creyentes de teorías exageradas y doctrina espírita; (¿sabrás lo que es Espiritismo?) estudiando todo lo que haya de verdad en la Ciencia Psicológica.

### Art. 2.º

Objeto principal de la Propaganda es el de dar gratuitamente al pueblo sesiones públicas de Experimentos de Física, Mecánica, Óptica, Química, Electricidad, Ciencias ocultas y naturales, para desarraigar del ánimo de los Obreros y de sus familias todas aquellas supersticiones y falsas creencias que dán como proverbiales los secueces de esas dañosas teorías, desprestigiando el propio decoro y el propio interés, en desdoro del sentido comun, de la civilización y de la Religión Católica. (¿Será ésta la madre del borrego?)

### Art 3.º

Cuando la Propaganda dé sesiones públicas académicas para el pueblo, las Entradas para tales actos, serán dadas al Vice-Síndico y á las autoridades políticas de las 12 secciones de Nápoles, para ser facilitadas á cualquier Obrero honesto de los que hayan sido siempre asíduos al trabajo, á las Escuelas municipales ó de Obreros.

### Art. 4.º

Cuando se halle la Propaganda bien establecida dará *públicos concursos* y

*premios*, que consistirán en dinero y medallas, por Memorias fundadas sobre cualquier rama científica, y Exposiciones públicas de los nuevos aparatos é invenciones científicas, y todo lo que se relacione con el objeto que se propone la Propaganda. Con tal objeto se nombrará una Junta Directiva de personas técnicas que cumplirán el Programa y Reglamento respectivo.

#### Art. 5.º

La Propaganda será exclusivamente dirigida en todos sus ramos por su Fundador y Director Domingo Jaccarino, el que será coadyuvado en sus difíciles tareas, por un Consejo de diez personas escogidas entre lo más honesto, inteligente y notoriamente conocidas del país, como sigue:

- 2 Consejeros Científicos.
- 2       »       Literatos.
- 2       »       Artistas.
- 2       »       Industriales.
- 2       »       Sacerdotes.

El Fundador de la Propaganda, es de derecho Presidente inamovible del Consejo Directivo; pero puede delegarlo, cuando quiera, en uno de los Consejeros para que le supla en la Presidencia por una ó más sesiones de la misma Propaganda.

#### Art. 6.º

El Fundador de la Propaganda tiene obligacion de prestarse en toda época ó circunstancia y gratuitamente (cuantas veces se le pida) á dar sesiones públicas académicas de Ciencia Popular, para obras pías, el Instituto, y Centros de Establecimientos Filantrópicos, Liceos ó Seminarios de la ciudad de Nápoles, con la condicion de hacer siempre brillar esa *Luz* y esa *Verdad* que forman el objeto predominante de la Propaganda.

#### Art. 8.º

El dicho Fundador de la Propaganda, á más de los casos previstos en el artículo anterior, deberá igualmente prestarse á dar funciones en los varios teatros, y salas de la ciudad, en el total beneficio de familias indigentes, de viudas, de huérfanos ó de cualquier otro golpe de infortunios inmerecidos, ó de calamidad pública; como inundacion, epidemia, erupcion volcánica, etc., etc. y en fin, por otras personas que sean merecedoras á un socorro fraternal. El servicio deberá ser y será siempre totalmente gratuito.

#### Art 9.º

Con motivo de las Veladas Académico-Públicas de Beneficencia, la Propaganda se cuidará de invitar igualmente á todos los Socios fuera de Nápoles, los cuales, al desear la adquisicion de billetes para palcos ó platea, y no les fuere posible concurrir personalmente, podrán sin embargo ceder los billetes conseguidos á personas de su confianza y residentes en Nápoles, y por ello poder estar representados en la Velada Académica.

#### Art. 10.

En los salones de la Propaganda, á más de los experimentos de Anti Espiritismo y de Ciencia ocultas, (1) se podrán tener conferencias Públicas Científicas, del Fundador ó de otros individuos, con tal que sean inherentes al objeto que la Propaganda se propone, y adaptadas á las capacidades populares.

(1) Siendo tan ignorantes como somos no se extrañará digamos: qué al hacer públicas las *Ciencias ocultas*, cesarán de ser *Ocultas* y se harán *Públicas*. ¡Hasta cuándo, hasta cuándo se ha de proseguir con los *Misterios* y lo *Oculto*!

Dichas conferencias podrán darlas aún los extraños á la Propaganda, con tal de ser científicos.»

(Continuará.)

### Disertaciones Espiritistas

Círculo Espiritista de Santa Rosa.

SESION DEL 9 DE MARZO DE 1882.

Abierta la sesion se posesionó de la médium E. R. un Espiritu y con lenguaje ora balbuciente, ora triste ó conmovedor, despues de manifestar los dolores que habia sufrido y sufría aún por no ver, ni saber donde se hallaba, y haber muerto en la mayor desesperacion y abandono, dijo:

«Oigo á mis dos hijos que sufren horriblemente y en medio de su horrible sufrir me hacen severos cargos.

«Oigo tambien voces que me advierten existe un Dios que me perdonará y dará la luz que falta á mis ojos.

«A quienes profieren esas voces consoladoras pido rueguen á ese Dios, por mis hijos y por mí.»

Se retiró el Espiritu dejando á la médium anegada en lágrimas.

Pasado un corto rato, otro Espiritu tomó posesion de la misma médium, dirigiéndose á los asistentes á la sesion del modo siguiente:

«Buena noche, queridos hermanos.

«Vengo por primera vez á vosotros.

«Há cuatro años dejé la tierra. ¿No sabeis quién soy? pues, bien, alguno de vosotros me ha conocido.

«Dejé ese mundo, que valle de dolores y miserias es, y soy feliz.

«Queridos hermanos, seguid sin temor ni recelo esa santa y consoladora doctrina. Haced toda la Caridad que podais. No hagais mal á sabiendas. Perdonad al que os injurie. No temais

«la crítica ni la mofa; ese vicio temporal pasará.

«Practicad la doctrina que profesais, con razonada fé, con moralidad y desinterés, porque ese es el mejor escudo que podeis y debais procuraros.

«No puedo daros más latos consejos, pues soy aun bastante atrasado; pero sin embargo, puedo, si, deciros:

«Rechazad con palabras de amor y Caridad sincera, á los malos Espiritus que os rodean. Pedid todos á Dios que os envíe buenos Espiritus.

«Estad siempre en vela para no ser sorprendidos por los malos, los burlescos y obsesores.

«Sed precavidos con los incarnados y desincarnados.

«No os amedrentéis. Conservad sano vuestro corazon para que de él, sólo broten sanas intenciones.

«Fé y valor amigos míos. Adios, hasta otra vez.

*Rita Alpuin.*

### CÍRCULO DE LAS PIEDRAS

M. J. de J. B.

#### CONSEJO

Los contratiempos, los disgustos en esa vida, de manera alguna pueden impresionar al hombre que eleve su espíritu á las regiones de la inmortalidad.

La vida es fugaz, es un sueño instantáneo cuyo despertar es sereno, apacible para todo aquel que ha obrado dentro de la ley de amor fraterno; espantoso para el que sólo ha vivido para sí, gravitando su vivir sobre el de los demás.

Durante vuestra peregrinacion por la tierra lo mejor, es evitar hacer mal en cuanto sea posible al hombre ejerciendo el bien del mismo modo. Instruirse ó instruir, pues de la instruccion debe nacer un nuevo orden de cosas cuya observancia brota la felicidad.

Cuando en la tierra llegue á observar-

se la máxima, de: Uno para todos y todos para uno, entónces no habrá motivos para desesperarse, sino que, por el contrario, ayudados unos de otros con facilidad podreis adelantar en la senda del bien; ya guiados por los consejos de la experiencia, ya por la proteccion que en todos los casos debeis recibir de unos y otros, dándoos fuerza para llevar cada uno su cruz; cruz que un dia hay que depositar ante las leyes del Hacedor y Supremo Legislador.

Que el porvenir humano se presenta lleno de esperanza, con suma evidencia demostrándolo están los progresos que en la diversas ramas del saber, se han ido desarrollando, tendentes todos á cambiar la faz de todas las cosas.

Ese progreso no ha comenzado para detenerse sino para seguir su curso ascendente segun el órden de la naturaleza y la ley que el Hacedor ha dado á su obra.

El incrédulo, el indiferente no lo comprenden por más que lo admiran.

Recuerdan las cosas mientras las tienen á la vista, y al separarse de ellas no conservan más que un débil recuerdo, vago, confuso que no les preocupa, y por lo mismo no consiguen esclarecer ningun hecho.

El Sol brilla en el firmamento, á todos alumbra, pero no todos ven su luz, ni los que la ven disfrutan de su eficacia del mismo modo, desde que no son idénticos los organismos.

La felicidad, en la tierra, la hallareis en vuestra propia conciencia siempre que procureis seguir la senda que ella os marcara, con preferencia á todos los bienes materiales que se os puedan ofrecer; porque estos son pasajeros mientras que todo lo que nazca de una conciencia recta es imperecedero, inmortal y de un bienestar desconocido en la tierra.

Por lo tanto, os conviene no dar tanta importancia á lo que es perecedero, y si familiarizaros con todo aquello que se relacione con vuestro sér moral; así os preparareis, para sin zozobra entrar en el tránsito de una á otra vida, sin temor, sin turbacion, y sin cuidados.

Volvereis á vuestra vida normal, con el deseo del peregrino que anhela llegar al término de su viaje; muy conformes con el acopio de buenas obras que hubiereis llevado á cabo.

*Amar*, perdonar las injurias, porque no teniendo otra causa que la *Ignorancia* las ofensas que os haceis los unos á los otros, los que habeis vislumbrado algun rayo de luz regeneradora, no tenéis motivos para ofenderos por los agravios, ni debeis impresionaros cual se impresionan los que viven consagrados á la vida material por no saber, alcanzar, ni aún distinguir un algo más allá de ella.

Sed verídicos para poder hacer frente á la luz. Alejad prevenciones para esclarecer los hechos y las cosas; juzgad sin pasion llevando por norte la *Indulgencia*.

Imitad al hombre moral, amad, respetad y compadeced al que yerra.

*Angel guardian.*

#### **Amad á vuestros enemigos**

S. Mateo, cap. 6º. ver. 44.

Amad á vuestros enemigos y haced bien á los que os persiguen y calumnian: ésta es la síntesis del Evangelio.

Si pudiera lógicamente deciros que hay un ideal en la humanidad terrestre, esa máxima le condensaria. Porque, dijo tambien Jesús, amar á los que os aman es solo pagar una deuda y devolver un préstamo; pero volver bien por mal y sellar con el ósculo de la fraternidad la mano que nos abofetea,

es un grado supremo de bien y de perfección que implica una elevación de espíritu verdaderamente sobrehumano. Amar á quien nos ama lo hacen los gentiles y los publicanos; amar á quien nos aborrece lo practicó el hijo del hombre y á veces los que siguieron sus vedas.

Todos los hombres son hermanos en Dios y todos se deben amor de hermanos, que se traduce en la tierra por el cariño de la familia, el afecto para los amigos y la caridad con el prójimo. Luego la caridad es el intérprete, el símbolo práctico de la ley divina. La caridad no atiende á los lazos de la sangre como el cariño de los hermanos, ni á las relaciones de la inteligencia y el corazón como en la amistad, ni al atractivo de la belleza como en el amor sexual. Para la caridad el prójimo es siempre padre, hijo y hermano; es siempre amigo inteligente y tierno, es amante ideal y purísima belleza, porque la caridad que es emanación del Todo Sér, es amor, ciencia, luz y hermosura soberana é infinita.—*L. B. M.*

*J. N.*

(Del *Criterio Espiritista*).

#### **Centro Espiritista de la Habana**

El día primero del corriente (Enero de 1882) ha tenido lugar en los espaciosos salones de Marte y Belona, Amistad esquina á Monte, la segunda reunión pública de nuestros muy queridísimos correligionarios. Podemos decir ya llenos de satisfacción, que el Centro Espiritista de la Habana, oportunamente anunciado por nuestro periódico, está ya constituido.

Si numerosa fué la reunión primera

verificada el 25, mucho más ha sido la segunda.

Nuestro distinguido hermano el señor don Lino Infante de Palacios, con clara inteligencia, fácil palabra, grande entusiasmo y convencimiento firme de la ciencia, empezó explanando las mociones antes presentadas, las cuales tienden á un nuevo orden en la constitución de nuestras asociaciones y que, á su tiempo si nos es posible las daremos á conocer, porque para los espiritistas nada hay oculto, todo está á la luz del día; porque nada tiene que temer. Sus enseñanzas son eminentemente filosóficas, eminentemente racionalistas, eminentemente moralizadoras.

Reciban, pues, nuestros hermanos, el más leal parabien; rogándoles perseveren para llevar adelante y siempre adelante en sus más sublimes manifestaciones la verdad de las verdades, la ciencia de las ciencias.

*La luz de los Espacios*—(Habana).

La lucha que esos nuestros hermanos residentes en la Isla de Cuba han sostenido con el fanatismo y ambición romanista ha sido larga, penosa, y aún de sacrificios.

El gobierno liberal que hoy rige en España hizo cesar la lucha, y que nuestros muy queridos hermanos de la hermosa Antilla puedan coadyuvar al progreso humano iniciado por el moderno Espiritismo.

Les felicitamos, deseándoles, no solo hagan buena y abundante cosecha en la propaganda, sino que unidos por el lazo de amor sincero y fraternal, marchen siempre amando para ser amados, estudiando para ayudarnos á que salgamos de la mísera ignorancia que aún nos combate y presta armas á los que con la ignorancia medran. Que hácia Dios caminen y lleven á los demás, amando y aprendiendo; que sean ahora

y siempre verdaderos Espiritistas, les desea con sinceridad y amor su hermano.

*J. de E.*

### El Ideal

En el mundo de las ideas se ciernen los elementos del adelanto en sus genuinas manifestaciones. La idea es el gérmen del progreso; y esos cerebros que viven y se agitan en el ideal, esos locos de los adelantos, soñadores del presente y profetas del porvenir, van dejando á su paso por el mundo el gérmen fecundo que de sí mismo se desprende, como legado precioso que recoje la posteridad.

Poco materiales los séres que de las ideas viven, su existencia se manifiesta en actos de estudio y se desliza entre la ciencia y la filosofía, baluarte de su observacion. Ellos marchan impávidos en busca del ideal que presienten y su carrera triunfal, al través de la crítica, hija muchas veces de la ignorancia y la pasion, les lleva hácia la realizacion de su esencia, por la consecucion del ideal alcanzado.

Si de sus contemporáneos no son creídos, vienen detrás nuevas generaciones más instruidas y ménos materializadas, que aceptando y perfeccionando sus emitidos principios, no solo hacen justicia á sus adelantos, sino que los toman en cuenta para futuras deducciones y nuevos descubrimientos. Así es como los sábios de una época enlazan su trabajo y le hacen colectivo con el de los sábios de otra, aunque entre las manifestaciones de uno y otro sér medien millares de siglos; solo de este modo puede cumplirse la ley de solidaridad universal; porque las leyes crea-

doras no están sometidas al tiempo, ni se pierde su accion en el espacio. Su autor, Sabiduría absoluta, las sostiene y dirige desde el eterno principio de su impulso, sin que nada las cohiba, las altere ni destruya.

El ideal, pues, existe como gérmen del progreso, el progreso como resultado de la accion impulsora por su fuerza misma recibida de la voluntad inteligente del Todo absoluto y universal, de Dios.

Si la idea no precediese á la accion, la humanidad no daría un paso en el camino del progreso; si el pensamiento rechaza la idea, el estudio es imposible, porque ideas y pensamiento son los motores del adelanto; ellos le hacen circular, primero por cerebros desarrollados y luego por inteligencias rudimentarias que si no conciben, ejecutan. El hombre es idealista siempre, sus tendencias son, á más; parece que como por una fatalidad marcha impulsado de uno á otro ideal, á pesar de que, no tomándose la pena de estudiarse á sí propio, ni estudiar las cosas y los séres que le rodean desconozca que, aun el que parece más refractario á toda idea de progreso, se manifiesta siempre idealista, siempre ansioso de adelantar y siempre en constante deseo de una mejora progresiva.

¡Desgraciada humanidad si un ideal no impulsara su marcha, y sirviera de estímulo á su accion!... Su vida sería inútil, no conocería hoy más que ayer, ni mañana más que hoy; su inteligencia dormitaria y su accion estéril no sería dirigida á la investigacion ni al estudio; sería éste inútil en el concierto activo de la creacion; sería máquina sin objeto, masa inerte y pasiva, sin voluntad, sin estímulo, sin iniciativa; cuando por el contrario es la llamada á conocer, sentir y amar, manifestaciones dignas del sér

inteligente, coronación sapientísima de la obra universal de la eterna é infinita mano creadora.

Aceptemos, pues, el ideal que nos impulsa á conocer el porvenir; estudiemos y arranquemos una tras otra las hojas del libro cerrado que nos oculta los secretos de la gran naturaleza; (1) prosigamos con empeño el fantasma de lo desconocido; penetremos en el infinito por la puerta del pensamiento, y en lugar de temerarios ideales, alcanzaremos lo positivo, lo real, lo exacto y lo tangible.

*Enrique Dominguez.*

De «El Criterio Espiritista.»

---

### Variedades

A última hora hemos recibido el 3er. número de la «Revista Espiritista» periódico que vé la luz en Caracas (Venezuela) redactado por una Sociedad de Psicólogos.

Su lectura no sólo nos ha sido sumamente grata á instructiva, sino también nos ha demostrado, una vez más después de mil, lo consecuentes que son los enemigos del Espiritismo en agotar los dicterios, por absurdos que ellos fueren, contra la luz que á torrentes der-

---

(1) Para nosotros, el autor ha puesto y tiene siempre abierto ante la vista humana, el hasta hoy mal apreciado *Libro de la Naturaleza*. Si todos no podemos leer por igual en sus regeneradoras páginas, no es porque esté cerrado, sino porque siendo perfectibles, paso á paso iremos desentrañando de él sus innumerables secretos, para llegar á ser cada vez más estudiosos y más buenos, más entendidos y humanitarios.

*J. de E.*

rama la ciencia Espiritista, disipando las nieblas del error y de las supersticiones nacidas de la ignorancia, y aprovechadas, sostenidas y aun pretendidas hacerlas salvadoras del alma, por el sacerdocio y seides del romanismo.

Felicitemos á nuestros queridos hermanos de Caracas, deseándoles se los combata, porque todos los ataques dados al Espiritismo han sido, son y serán otros tantos agentes positivos de propaganda.

Combatir la verdad es procurar inconscientes que brille y al brillar desaparezcan error, torpezas, ambición é ideas disolventes.

Una prueba de ello la tenemos en el Dispensario Público de la Sociedad Hahnemanniana Uruguaya.

Se la combatió terriblemente y con ello ¿qué se ha conseguido?

—Que en la Universidad se haya creado una Cátedra de Homeopatía, y que el Consultorio en los meses de Febrero y Marzo, haya efectuado 1,449 consultas, facilitando los medicamentos gratis á todos los enfermos.

¡Amigos del quietismo! ¡sostenedores del retroceso! la humanidad no puede estar inactiva porque la inacción es la muerte; no puede volver atrás porque para ir irrevocablemente hácia adelante fué creada por el Poder Universal!.....

*J. de E.*